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Donald Trump ha vuelto a hacer de
las suyas. Esta vez, ha publicado
en su perfil de X una imagen gene-
rada por inteligencia artificial en

la que aparece vestido como el Papa, con
sotana blanca, mitra y una cruz dorada,
simulando dar una bendición. La imagen
fue compartida también por la Casa Blan-
ca, generando una ola de reacciones en
redes sociales .

Lo curioso es que, mientras en Estados
Unidos la Conferencia Católica del Estado
de Nueva York condenó la publicación
por considerarla una falta de respeto, es-
pecialmente durante el duelo por el falle-
cimiento del Papa Francisco, en España,
la Fundación Española de Abogados Cris-
tianos ha guardado silencio. Sí, la misma
organización que no dudó en denunciar a
la humorista Lalachus por mostrar una
estampita del Sagrado Corazón de Jesús
con la cabeza de la vaquilla del Grand
Prix durante las campanadas de fin de
año en RTVE.

En aquella ocasión, Abogados Cristia-
nos acusó a Lalachus de incitación al
odio y de un delito contra los sentimien-
tos religiosos. Argumentaron que se trata-
ba de una “mofa” y que la gravedad resi-
día en que se hiciera públicamente en
una televisión pública pagada por todos,
también por los católicos .

Sin embargo, ahora que el presidente
de Estados Unidos se presenta como el
Papa en una imagen que ha sido difundi-
da incluso por la Casa Blanca, la indigna-
ción brilla por su ausencia. ¿Será que, co-
mo apuntan algunos usuarios en redes
sociales, “no es la imagen, es quién la en-
señe”?

Este doble rasero pone de manifiesto
que Abogados Cristianos es, básicamen-
te, una organización cobarde, que es fuer-
te con el débil y débil con el fuerte, dejan-
do a las claras que le falta la valentía que
muestra cuando su objetivo son personas
corrientes. De la misma manera que mira
hacia otro lado cuando hablamos de los
casos de pederastia en el seno de la Igle-
sia, o de la venta de niños robados por
parte de religiosos y religiosas en épocas
pasadas.

Si se me permite acotar mis propias pa-
labras, no es doble rasero, sino una hipo-
cresía repugnante que tiene muy poco
que ver con los valores que se supone que
defienden. Porque aquel a quien tanto di-
cen defender, prefería moverse entre dé-
biles, pobres y desahuciados, para en-
frentarse a los poderes fácticos de su épo-
ca. 

Ellos, sin duda alguna, estarían ven-
diendo mercaderías en el templo, lo ha-
brían llamado blasfemo, y pedirían la li-
beración de Barrabás.

El pobrecito hablador

Abogados
Cagones
Francisco Palacios Chaves

Imagen
del día 

■ Alrededor de 3.500 deportistas -
llegados de más de cincuenta países
diferentes- han participado este fin de
semana en la Sherry Maratón 2025,
un evento que tiene la singularida de
unir el casco urbano de Jerez con la
zona de viñedos. El sábado se
desarrolló la prueba ciclista, mientras
que ayer tuvo lugar la carrera a pie.
JEREZ N. MASTER

Corriendo entre
viñedos

mo: la psicosis por dentro... La gente no com-
praba por necesidad, sino por seguridad, co-
mo cuando le dio por hacer acopio de papel hi-
giénico ante la llegada del Covid. La gente ne-
cesitaba -y necesita- sentirse segura, sobre to-
do cuando nadie del Gobierno sale ni siquiera
para dar un triste parte.

Hay quien sostiene que, al final, no aprendi-
mos nada de la pandemia. Yo creo que sí, pero
no solemos ponerlo en práctica, por pura de-
jadez. Y el lunes quedó de manifiesto que hay
ocasiones para demostrarlo, ya que los gran-
des protagonistas fueron los ciudadanos: ni
altercados, ni delitos de consideración, ni si-
quiera de madrugada, para los que veían el te-
rreno abonado a distopías tipo La noche de las
bestias. También a través de los gobiernos y
fuerzas de seguridad locales, que casi trabaja-
ron a ciegas, ante la falta de instrucciones di-
rectas desde arriba -“¿Lo estamos haciendo
bien?”, le preguntaba la alcaldesa de Jerez a la
subdelegada del Gobierno de Cádiz cuando
por fin pudieron establecer comunicación a
las nueve de la noche-.

De hecho, lo más grave de toda la jornada
fue rescatar a las personas que habían queda-
do atrapadas en ascensores, restablecer el su-
ministro de agua y, por encima de todo, por-
que afectó a todo el mundo, las enormes difi-
cultades para poder contactar por teléfono o
mensaje con los demás. Ésa fue nuestra gran
debilidad, en muchos casos de tipo emocio-
nal, ante la imposibilidad de poder hablar con
cualquier familiar, tanto para saber si se en-

C
uando pasen los años y hayamos fija-
do cierto marco espacio, temporal y
mental, recordaremos qué estábamos
haciendo exactamente el día en el que

se produjo el apagón, de la misma forma que
recordamos dónde nos encontrábamos
cuando anunciaron el confinamiento por la
pandemia. Ni las causas ni las consecuen-
cias sitúan a la par a uno y otro, salvo por el
hecho de enfrentarnos a dos escenarios com-
plejos y traumáticos, ambos inesperados,
aunque sólo terrible el primero, ya que todos
dimos por hecho que el corte de luz termina-
ría resolviéndose en cuestión de horas, como
así fue: entre cinco y veinte en función de los
casos. 

Hablo de la pandemia porque de pronto se
convirtió en nuestro marco de referencia,
desde el momento en que empezamos a revi-
vir algunas de las situaciones de hace cinco
años, en especial en el caso de los supermer-
cados: colas en las cajas, carros llenos, es-
tanterías vacías, rostros vencidos, nerviosis-

contraba bien como para comunicar que lo es-
tábamos.

La gente, por otro lado, además de necesitar
sentirse segura, precisa ahora de respuestas,
porque tiene muchas preguntas; entre ellas,
¿cómo pueden desaparecer 15 gigawatios en
cuestión de segundos?, ¿se volatilizaron o fue
un aventajado discípulo de Moriarty el encar-
gado de birlarnos la energía? Puede incluso
que nos conformemos con que atiendan un
único ruego ciudadano: que esto no vuelva a
pasar. 

Porque podemos establecer todas las com-
paraciones que queramos con la pandemia,
incluso con el pasado, a la hora de recrear có-
mo eran nuestras vidas antes de que aparecie-
ran los móviles e internet, o a la hora de invitar
a nuestros hijos a que disfrutaran con los jue-
gos que nosotros practicábamos a su edad en
plena calle, pero por encima de todo hay una
cuestión impepinable: este apagón sólo nos
ha afectado a nosotros, o por ser más precisos,
a los residentes en la península ibérica. 

Esto nos compete a nosotros, y por encima
de nosotros a nuestro Gobierno y al “operador
privado Red Eléctrica” -las comillas sólo deno-
tan la cobardía de quien pronunció la frase-,
pese a lo cual, seis días después siguen sin
producirse dimisiones y sin ofrecerse explica-
ciones exactas sobre lo ocurrido. A lo mejor
están haciendo tiempo para “buscar un dis-
fraz mejor”, como en la canción de Vetusta
Morla que dibuja un apagón: “Ya ves, lo que es
no es”.

Lo que queda del día

Un apagón
impepinable
Abraham Ceballos

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Investigado el dueño de una
finca por presunto maltrato a
varios perros en la provincia
de Córdoba

■ Ojo por ojo a esa gentuza que
maltrata, abandona y asesina
animales y ya se les quitan las ga-
nas. Ojalá la madre le hubiera
abortado. Yuli Suárez

■ Espero que tenga su merecido.
Mari Carmen Yáñez Carrasco

■ Está bien vigilar pero no se olvi-
den de que hay mujeres perdien-
do la vida por no haber vigilantes

para ellas. Ángela Parra Viudez

■ Para defender una causa no
hay que despreciar otras. María
Regla

Trump publica una imagen
disfrazado de Papa tras bro-
mear con asumir el cargo

■ ¿Cómo la gente puede votar a
estos personajes? Isabel Callejas 

■ Podría haberse puesto uno de
preso, porque este tipo tendría
que estar en la cárcel. Ramón Ca-
nals 

■ Madre mía, cómo puede hacer
esto. En qué manos están los Es-
tados Unidos. Fabiola Celorrio 

■ Está loco y los que están al lado
igual, como todos los políticos de
derechas. Maquico Segundo
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por BOMARZO

Opinión

El Jardín de
Bomarzo

El mundo de ayer
La excelente novela de Stefan Zweig rela-

ta, a través de una prosa medida fie al
impecable estilo del escrito austríaco,
los acontecimientos que cambiaron el

registro de a principios del siglo pasado y deri-
varon en la primera guerra mundial y, más tar-
de, en la segunda, el cómo un mundo que era
plácido y previsible derivó en el caos propicia-
do por las guerras y por las miserias que de
ellas se desprenden. Cómo las personas evolu-
cionan en la tragedia, unas para bien y otras al
contrario, y cómo líderes sin otro principio ni
formación ni objetivo que el poder desmedido
logran hacerse con el control para dominar el
pueblo. Así Hitler logró dominar Europa al se-
gundo intento tras el fallido golpe de estado
en Munich en 1923 y el mundo hasta entonces
conocido quebró, dejando una brecha en el
viejo continente que aún perdura en la memo-
ria.

Pensamos que nada grave puede pasar, tal y
como pensaron los viejos europeos, austría-
cos y alemanes de entonces, antes de que su
mundo, el de ayer, se les desmoronara y escu-
rriera entre los dedos. Porque pensamos que
cualquier tragedia es momentánea y, ensegui-
da, volverá a restablecerse el orden, pero si
elevamos la vista unas decenas de metros so-
bre este presente igual comienzas a pensar
que nuestro mundo, el de hoy, es mucho más
frágil de lo que creemos y esta secuencia de
acontecimientos funestos no son más que un
aviso sobre el mal camino por el que transita la
humanidad: volcanes, danas y lluvias torren-
ciales, tsunamis, huracanes descontrolados

por los cambios de clima, pandemias víricas,
apagones por sobrecargas energéticas… Caos.
Y ante todo ello el humano toma conciencia de
lo expuesto que está, de lo débil que es y de lo
poco que protegido queda a pesar de su su-
puesta supremacía intelectual.

Es posible que nunca sepamos del todo lo
sucedido este pasado lunes. Tampoco es cues-
tión que el ciudadano tome conciencia del ta-
maño de su fragilidad. Llama la atención que
hace pocas semanas se nos avisara de la con-
veniencia de dotarse de un kit de superviven-
cia compuesto por agua, alimentos no perece-
deros, botiquín de urgencia y dinero en efecti-
vo y, de pronto, se apague el país y uno tema
cortes de agua ante la escasez energética en
las estaciones de bombeo, alimentos perece-
deros en casa, fármacos y dinero en efectivo,
que sin él y pese a los controles que sobre él
existen no eres nada cuando la luz se va y no
puedes pagar más que con billetes o monedas

del banco de España. En crisis como ésta
el móvil es solo un peda-
zo de plástico inservible
y entonces echamos de
menos no tener apunta-
do nada en una libretita,
no haber memorizado re-
corridos porque usamos
en Google maps para todo,
no estar en absoluto prepa-
rados para una mínima
desconexión de unas ho-
ras, no digamos ya si la si-
tuación se prolonga a unos
días. Pero, tranquilos, no
hay solución, la memoria del
humano es interesada y frá-
gil y nada previsora y si unas
horas más tarde pulsamos el
botón y hay luz y del grifo sale
agua, fresquita, para qué pre-
ocuparse, que la vida fluya, el
sol salga y “que no nos falte de
na, que no que no”.

No es plan tampoco de que ahora nos cons-

truyamos refugios y
les dotemos de kits de supervivencia e instale-
mos el miedo en el día a día, la vida es dema-

siado corta co-
mo para vivir-
la atemoriza-
dos, pero sí
parece sensa-
to que tome-
mos con-
ciencia co-
lectiva de
todo aque-
llo que sa-
bemos tie-
ne un tras-
fondo per-
judicial y
que está
en nues-
tro día a
día. La
palabra

equilibrio es mara-
villosa, bien entendida. Entre lo nuevo y lo
viejo, lo inmediato y lo que necesita de su
tiempo, lo digital y lo analógico, la energía
que provoca el movimiento veloz y la quietid
de una naturaleza sublime, lo necesario y di-
vertido que resulta consumir y lo atractiva que
es la idea de lo necesitarlo, lo bueno que es
usar el móvil para una consulta urgente y lo
maravilloso de salir a la calle de paseo sin él,
el vértigo de una vida acelerada y el bendito
tiempo que obligadamente hay que dedicar a
aburrirse, a no hacer nada de nada, lo enri-
quecedor que es leer libros de literatura diver-
sa o ensayos o estudiar y el tiempo que hace

que no salimos a bailar, con las risas que uno
se echa danzando y lo sabe bien quien suscri-
be y lo hace peor, con diferencia, que el más
patoso de la pista nacional. Equilibrios y res-
peto, cómo no, al mundo que nos permite vivir
en él.

El mundo de ayer no parece que sea el de
mañana, tiene pinta que los próximos años,
décadas, nos van a deparar acontecimientos
no esperados en sus diferentes versiones trá-
gicas porque lo bueno no sorprende, solo lo
malo. Y habrá que tomar conciencia de ello,
tal vez si socialmente buscamos equilibrios
más sólidos y trabajamos mejor la prevención
en todos los órdenes logremos suavizar el im-
pacto, de otro modo pasará, más pronto que
tarde, lo inevitable como la historia escrita re-
cuerda a quien la quiera leer. ■

Visita nuestros blogs de opinión en
andaluciainformacion.es

Nuestro mundo, el de hoy, es mucho
más frágil de lo que creemos y esta
secuencia de acontecimientos
funestos no son más que un aviso
sobre el mal camino

La vida es demasiado corta como
para vivirla atemorizados, pero sí
parece sensato que tomemos
conciencia colectiva de lo que tiene
un trasfondo perjudicial

eugarto
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SANIDAD Jaén Merece Más urge a la Junta a cumplir con la declaración de puestos de difícil cobertura sanitaria para la provincia jiennense

Jaén

El CACM ha presentado el Informe de Demografía Médica en Andalucía 2024. ARCHIVO

Esperanza Calzado
JAÉN | El Consejo Andaluz de
Colegios de Médicos (CACM)
ha presentado el Informe de
Demografía Médica en Anda-
lucía 2024. Un estudio anual
del que se extraen conclusio-
nes sobre la colegiación mé-
dica en Andalucía y que faci-
lita el análisis y las necesida-
des de planificación de profe-
sionales sanitarios y que no
deja bien parado a la provin-
cia de Jaén.

Se registraron 49.271 médi-
cos colegiados en Andalucía,
1.418 más que el año anterior.
Si se examina el dato de los
médicos en activo en función
del total de población en An-
dalucía, hay uno para 219 ha-
bitantes (en 2023 se registra-
ba un médico por cada 236
habitantes). La provincia que
cuenta con más es Granada
con 5,08 médicos por cada
1.000 habitantes. La que me-
nos es Jaén con 3,65 médicos
por cada 1.000. Por segundo
año consecutivo esta ratio si-
gue mejorando.

Conocidas estas cifras, el
presidente de Jaén Merece
Más, Juanma Camacho, califi-
ca de “inadmisible” el dato.
Recuerda que en el Acuerdo
por Jaén había una serie de

“Sin embargo, diez meses
después, la Junta sigue sin
cumplir con los jiennenses en
algo básico y primordial co-
mo es la atención médica”,
denuncia.

Así, mientras que en Gra-
nada un médico tiene que

Jaén, provincia con menos médicos
por habitante de toda Andalucía

EPASSA

El Ayuntamiento habilita 26
nuevas plazas de aparcamiento
en el casco antiguo

REDACCIÓN | El Ayuntamiento de Jaén ofrecerá a través de la Empresa Municipal de Aparcamien-
tos y Servicios 26 plazas de aparcamiento que se consiguen con la reapertura del aparcamien-
to del anejo del Ruiz Jiménez, en la calle Molino de la Condesa. Epassa publicará en los próxi-
mos días las bases para optar a las plazas, y dado el número limitado de plazas, en caso de que
las solicitudes que cumplan con los requisitos de admisión, excedan la disponibilidad de las
mismas, la adjudicación de plazas se hará mediante sorteo público ante notario.

asuntos prioritarios y uno de
ellos es el relacionado con la
Sanidad, tal que la Junta de-
clare como de difícil cobertu-
ra los puestos sanitarios de
Jaén y que se dijo en las reu-
niones en Sevilla que en julio
de 2024 sería una realidad.

“INADMISIBLE”__ El presidente de Jaén merece Más, Juanma Camacho, denuncia que la Junta
“sigue sin cumplir con los jiennenses en algo básico y primordial como es la atención médica”

atender a una media de 196
habitantes, en el extremo
contrario está Jaén, donde ca-
da médico tiene que atender a
una media de 273 habitantes.
Desde Jaén Merece Más seña-
lan que a los profesionales sa-
nitarios de Jaén se les sobre-

carga, se les obliga a más
guardias, se les hacen contra-
tos más precarios y de menos
duración y, al final, fuerzan a
que se vayan de la provincia y
nadie quiera venir a Jaén. 

Camacho suma que la Jun-
ta tampoco cumple con algo
que comprometió como que

En datos

■ La provincia que cuenta con
más es Granada con 5,08
médicos por cada 1.000
habitantes. La que menos es
Jaén con 3,65 médicos por
cada 1.000.

3,65
MÉDICOS

■ En Jaén,  cada médico tiene
que atender a una media de
273 habitantes ,mientras que
en Granada tiene que atender
a una media de 196.

273
PACIENTES

■ En 2024 se registraron
49.271 médicos colegiados en
Andalucía, 1.418 más que el
año anterior.

49.271
MÉDICOS

“¿Por qué la Junta nos
da menos medios y nos
obliga a desplazarnos a 
otra provincia?”,
interpela Camacho

la unidad de ICTUS de Jaén
tenga todos los medios para
que no se tenga que despla-
zar a nadie a Córdoba. En es-
te punto Camacho se pregun-
ta por qué los jiennenses tie-
nen que correr más riesgos
de quedar con afectaciones
de salud muy graves con se-
cuelas cerebrales. 

“¿Por qué la Junta nos da
menos medios que a los de-
más andaluces y nos obligan
a desplazarnos a otra provin-
cia, con los gastos que ade-
más ello supone?”, interpe-
la.



viva LUNES, 5 DE ABRIL DE 2025 5

SOCIEDAD Fue además doctora honoris causa por las universidades de Jaén y de Extremadura

Fran Cano
JAÉN | La jiennense María Cas-
tellano Arroyo, la primera
mujer Catedrática de Medici-
na de España, ha fallecido y
el Ayuntamiento de Jaén ha
recalcado que fue “un ejem-
plo para las generaciones fu-
turas” a la hora de romper
“barreras sociales y de géne-
ro”.

Catedrática de Medicina

Legal de la Universidad de Za-
ragoza en 1980, fue la primera
mujer en obtener en España
una cátedra en facultades de
Medicina y es reconocida por
sus aportaciones en Psiquia-
tría Forense y en Derecho Sa-
nitario. Fue además doctora
honoris causa por las univer-
sidades de Jaén y de Extrema-
dura. 

“María era una mujer que-

rida y muy apreciada, con
una gran sencillez vital que
hace más grandes aún sus lo-
gros profesionales”, expresa
en un comunicado el alcalde
de Jaén, Julio Millán. El Ayun-
tamiento dedicó una calle
junto a la Universidad en abril
de 2023. “En aquella ocasión
estuvo acompañada además
de por su familia y amigos por
una representación de la Uni-

Muere María
Castellano, primera
catedrática de
Medicina de España
UNA MUJER MUY QUERIDA__ El Ayuntamiento de Jaén
dedicó una calle junto a la Universidad en abril de 2023

Castellano, junto al alcalde, en la calle que llevaba su nombre. AYTO.

Jaén  |

versidad de Jaén, el Colegio
de Médicos y el mundo de la
judicatura dado su carácter
de médico especializada en
Medicina Legal”, recuerda el
alcalde.

El subdelegado del Gobier-
no, Manuel Fernández, tam-
bién lamenta el fallecimiento
de la jiennense. “Fue todo un
ejemplo para otras mujeres
que han seguido y seguirán
su estela en la investigación y
la medicina", manifiesta en

redes sociales.
La Universidad de Jaén ex-

presa sus condelencias y re-
conoce la relevancia en el
mundo de la medicina de Ma-
ría Castellano, en concreto en
diversas líneas de investiga-
ción, como violencia familiar
y de género, Derecho Sanita-
rio, ética y Deontología Médi-
ca, patología forense y psi-
quiatría forense. Tercera mu-
jer investida Honoris Causa
por la UJA, la primera nacida

en Jaén, desde la UJA se des-
taca su trayectoria profesio-
nal y académica, y también la
vital y humana.

■ ■ María nació en Jaén en
1948 y procede de una familia
trabajadora de clase humilde,
lo que no le impidió llegar
hasta la universidad pública,
en este caso de la Granada y
lograr sus aspiraciones de ser
médica. Se licenció en 1972 y
se doctoró en la misma
universidad en 1977. 
En 1980 se convirtió en la
primera mujer catedrática de
una facultad de medicina
española en la de Zaragoza en
la especialidad de Medicina
Legal. Fue nombrada al mismo
tiempo jefa del servicio de
Medicina Legal y Toxicológica
del Hospital Clínico
Universitario Lozano Blesa, un
puesto que ostentó hasta
1996.

De familia humilde
y trabajadora

Apunte
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Jaén  |

CULTURA  Se celebrará del 9 al 18 de mayo

La Feria del Libro
reunirá voces
literarias de
primer orden

DIPUTACIÓN  Por su interpretación del Concierto para piano y orquesta n. 3 en do mayor opus 26

REDACCIÓN | El pianista chino
Zhiquan Wang se ha impues-
to en la final del 66º Concurso
Internacional de Piano Pre-
mio ‘Jaén’, que organiza la Di-
putación, gracias a su inter-
pretación del Concierto para
piano y orquesta n. 3 en do
mayor opus 26, de Prokoviev,
durante la final de este certa-
men, que se ha celebrado en
un repleto Teatro Infanta Leo-
nor de la capital jiennense. La
actuación de este intérprete
ha sido, a juicio del jurado
presidido un año más por el
pianista barcelonés Albert At-
tenelle, la mejor de las reali-
zadas por los tres jóvenes mú-
sicos que han disputado esta
final, en la que han estado
acompañados por la Orques-
ta Filarmónica de Málaga, di-
rigida este año de nuevo por
Salvador Vázquez. 

El vicepresidente primero
de la Diputación y diputado
de Relaciones Instituciona-
les, Juan Latorre, ha sido el
encargado de entregar el pri-
mer premio al ganador de es-
te concurso, que está dotado
con 20.000 euros aportados
por la Administración provin-
cial, además de Medalla de
Oro y diploma, la grabación y
edición de un disco con el
prestigioso sello Naxos y una
gira de cinco conciertos.

Con este galardón, Zhiquan
Wang se convierte en el cuar-
to músico de China en inscri-
bir su nombre en el palmarés
de este certamen, sucediendo
así a la intérprete coreana Jo-
oyeon Ka, que ganó el pasado
año. Este pianista, uno de los
más jóvenes en ganar el máxi-
mo galardón en la dilatada
historia de este certamen mu-
sical, ya que nació en 2009,
suma este reconocimiento a
otros que ya tenía en su ha-
ber, como los primeros pre-
mios en concursos como Or-
betello, “Slobozhanska Fan-
tasy”, Melbourne, Shanghai
o “Princess Galyani Vadha-
na”, entre otros. Además, en
2024, con solo catorce años,
fue el pianista más joven en
lograr el primer premio en el
internacional de Dubai.

El segundo recital mejor va-
lorado por el jurado ha sido el
ofrecido por el italiano Elia

El ganador del Premio Jaén Piano junto a Juan Latorre. DIPUTACIÓN DE JAÉN

Foto de familia con los premia . DIPUTACIÓN DE JAÉN

Zhiquan Wang se adjudica 
el Premio ‘Jaén’ de Piano
PRINCIPALES GALARDONES ___ El italiano Elia Cecino y el ucraniano Roman
Lopatynskyi han completado el palmarés de este prestigioso certamen

bién se ha dado a conocer el
nombre de los ganadores de
los premios especiales de este
concurso.

Zhiquan Wang, además de
obtener el máximo galardón
del Premio ‘Jaén’ de Piano, se
ha hecho igualmente con el
premio dedicado a la música
de cámara y dotado con 8.000
euros aportados por la Uni-
versidad Internacional de La
Rioja; con el premio al mejor
intérprete de música románti-
ca, que se ha entregado por
primera vez y que está sufra-
gado por la UJA; y con el pre-
mio “Rosa Sabater”, que se
otorga al mejor intérprete de
música española y que cuen-
ta con una dotación de 6.000
euros sufragados por el
Ayuntamiento de la capital
jiennense, y un concierto or-
ganizado y patrocinado por la
Real Sociedad Económica de
Amigos del País. Además del
favor del jurado, este intér-
prete también ha contado con

Cecino, que ha tocado el con-
cierto para piano y orquesta
número 1 en si bemol menor
opus 23, de Tchaikovsky, una
actuación por la que ha obte-
nido el segundo premio de es-
te certamen, dotado con
12.000 euros aportados por la
UNED de Jaén. El tercer pre-
mio, valorado en 10.000 eu-
ros y patrocinado por la Fun-
dación Unicaja Jaén, ha recaí-
do en el ucraniano Roman Lo-
patynskyi, que ha interpreta-
do el concierto para piano y
orquesta número 1 en re me-
nor opus 15, de Brahms.

Junto a los tres principales
galardones de este concurso
internacional, en el acto de
entrega de premios de este
certamen pianístico –en la
que además de Juan Latorre
también han estado presen-
tes la diputada de Cultura y
Deportes, África Colomo; el
alcalde de Jaén, Julio Millán;
el subdelegado del Gobierno
de España en Jaén, Manuel
Fernández; el director de la
UNED en Jaén, Manuel Valdi-
via; la vicerrectora de Cultura
de la Universidad de Jaén
(UJA), Marta Torres; la presi-
denta de la Fundación Unica-
ja Jaén, Carmen Espín; el de-
cano de la Facultad de Cien-
cias Sociales y Humanidades
de la Universidad de La Rioja
(UNIR), Víctor Padilla; y Da-
niela García, miembro de la
Asociación de Amigos del
Premio Jaén de Piano–, tam-

el de los espectadores que
han asistido a la prueba final,
por el que ha recibido una es-
cultura de bronce alusiva a
un piano entregada por la
Asociación de Amigos del
Premio de Piano.

Por su parte, el Premio de
Música Contemporánea, pa-
trocinado por el Ministerio de
Cultura, que se concede al
mejor intérprete de la obra de
encargo del concurso, ha re-
caído en el sueco Vilhelm
Moqvist. Este reconocimiento
cuenta con una dotación eco-
nómica de 6.000 euros.

La concesión de estos ga-
lardones, que suman 70.000
euros en premios, ha puesto
el colofón a la exitosa 66ª edi-
ción de este certamen pianís-
tico que organiza la Diputa-
ción Provincial, que se ha ce-
lebrado en la capital jiennen-
se desde el 24 de abril al 3 de
mayo de 2025 con un total de
49 participantes de 15 países y
cuatro continentes.

palabras hasta que “empeza-
ron a brillar”. 

El día 17 José Calvo Poyato,
uno de los más importantes
escritores del género históri-
co, hablará sobre su novela
Dueños del mundo. Está pre-
vista a las 19:00 horas. La jo-
ven andaluza Lucía Chacón y
su exitosa novela ‘El atelier
de la calle Lagasca’ no podían
faltar en esta propuesta cultu-
ral con una cita el 18 de mayo
a las 12 horas.

Manu Erena y su obra To-
dos mis poemas hablan de ti
serán los protagonistas de la
primera cita de la feria, el 10
de mayo a las 18:30 horas.
Una hora más tarde Emilio
Lara disertará sobre Los col-
millos del cielo. Nono Grane-
ro se encontrará con su públi-
co el día 14 de mayo a las 11
horas y por la tarde ofrecerá
una narración oral para los
pequeños. Literatura, arte e
historia se unen de la mano
de Manuel Mateo y Fanny Ru-
bio el día 17 de mayo a las
20:00 horas. 

Profundizarán en sus obras
Úbeda. Renacimiento y po-
der, un viaje a la ciudad más
castellana del sur de España
con ilustraciones de Paco
Montañés, y Baeza.

Además, están confirma-
dos nombres como los de los
jiennnenses Juan Antonio
Anguita, Martín Paredes Apa-
ricio, Juan Malo, Noelia Illana
y Luis Foronda. 

También participará el jo-
ven Luis García, adolescente
de 14 años que ha publicado
Aventuras en Jaén, amigos en
peligro.

El Ayuntamiento de Jaén,
como miembro de la Red de
Juderías de España, también
promueve la presentación de
Mi nombre es cualquiera, cu-
yo autor es Nicolás Hernán-
dez-Castilla.

FRAN CANO | La Feria del Libro
de Jaén alcanzará su XXXVIII
con un incremento de casetas
en la calle Roldán y Marín,
pues pasará de 20 a 24, según
ha confirmado la Asociación
Provincial de Librerías y Pa-
pelerías de Jaén, que organiza
la cita con el apoyo de la Junta
de Andalucía, la Diputación,
el Ayuntamiento y la Univer-
sidad de Jaén (UJA). El ube-
tense David Uclés será el pre-
gonero de una iniciativa que
se celebrará entre el 9 y el 18
de mayo.

La presentación de la feria
se ha dado en la Antigua Es-
cuela de Magisterio y han par-
ticipado en la puesta de largo
José Ayala, delegado de Cul-
tura de la Junta de Andalucía;
África Colomo, diputada del
ramo; María Espejo, concejal
de Cultura; Marta Torres, vi-
cerrectora del ramo de la Uni-
versidad de Jaén, y Francisco
Miguel González, presidente
de la Asociación Provincial
de Librerías y Papelerías de
Jaén. 

Entre los grandes nombres
que llegarán a Jaén cabe men-
cionar a María Regla Prieto y
Salvador Daza, autores del
ensayo Armas bajo el altar.
Clérigos homicidas en Espa-
ña, programados el 14 de ma-
yo a las 19 horas. José Ángel
Mañas dialogará sobre Una
historia del Kronen, ensayo
novelado treinta años des-
pués de su icónica novela
Historias del Kronen, que lo
llevó a lo más alto. Será el 16
de mayo a las 19:00 horas.
Una hora más tarde Andrés
Neuman conversará y firmará
ejemplares de Hasta que em-
pieza a brillar, novela donde
el ganador del Premio Alfa-
guara realiza un acto de justi-
cia con el legado de María Mo-
liner, una mujer que vivió a
contracorriente y exploró las

Presentación de la Feria del Libro de Jaén 2025.  UJA
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Satse calcula
un déficit de
600 matronas
en Atención
Primaria

SEVILLA. EUROPA PRESS | El Sindi-
cato de Enfermería, Satse, en
Andalucía ha criticado en un
comunicado el “grave déficit
de matronas que padece el
Sistema Sanitario Público An-
daluz”, y ha calculado que se-
rían necesarias “alrededor de
600 enfermeras especialis-
tas” en Enfermería Obstétri-
co-Ginecológica en los cen-
tros de salud.

Con motivo de la celebra-
ción del Día Internacional de
la Matrona, el sindicato re-
cuerda que Andalucía cuenta
“con una ratio de una matro-
na por cada 12.059 mujeres en
Atención Primaria”, una cifra
“muy inferior a la media na-
cional, que es de una matro-
na por cada 10.916 mujeres”.
Además, Satse advierte de
que “el 16,5% de las matronas
andaluzas se jubilará en los
próximos cinco años”, lo cual
“agravará aún más la situa-
ción”.

Al hilo de esta cuestión,
Satse ha trasladado que “la
falta de matronas en Andalu-
cía provoca que los centros
sanitarios se queden sin pro-
fesionales para realizar las
sustituciones, teniendo que
recurrir con frecuencia a ofer-
tas específicas”. “El claro dé-
ficit de estas enfermeras es-
pecialistas afecta a todo el te-
rritorio andaluz pero muy es-
pecialmente a las zonas rura-
les”, según el sindicato.

SANIDAD

Actualidad UN 12% MÁS

Sierra Nevada cierra
la temporada con
1.250.000 usuarios

ANDALUCÍA
La estación de esquí y montaña de Sierra Nevada cerró ayer
la temporada invernal 2024/25, con un balance total de
1.250.000 usuarios, lo que supone un 12,5% más con res-
pecto a la temporada anterior; de los cuales un total de
861.400 fueron esquiadores, un 10% más. En cuanto al nú-
mero de visitantes, recibió 389.000.

EMPLEO La comunidad supera la suma de las tres comunidades autónomas que le siguen en la tabla del saldo de contratos

Fachada de una oficina del SEPE en Sevilla. FRANCISCO J. OLMO - EUROPA PRESS

SEVILLA. EUROPA PRESS | Andalu-
cía acabó 2024 con un saldo
negativo de 106.067 trabaja-
dores. A su mercado de traba-
jo llegaron 191.787 trabajado-
res procedentes de otras co-
munidades y se marcharon
297.854. En Andalucía se hi-
cieron 3.207.451 de contratos
y permanecieron 3.015.664.
La región tiene una tasa de
entrada de un 5,98 y de sali-
da, de un 8,99, tres puntos de
diferencia.

El desnivel de Andalucía
supera la suma de las tres co-
munidades autónomas que le
siguen en la tabla del saldo de
contratos: Castilla La Mancha
(-51.414), Comunidad Valen-
ciana (-32.473) y Galicia (-
18.587). Estas tres regiones
suman -102.474.

De ese comportamiento de
ser una región emisora de tra-
bajadores escapan tres pro-
vincias andaluzas, que reci-
ben más mano de obra de la
que sale. Son los casos de Se-
villa (+11.934), Málaga
(+11.821) y Jaén (+10.709).

Las cinco provincias res-
tantes son todas emisoras,
comportamiento que lidera
Cádiz (-48.503), seguida de
Huelva (-29.721), Almería (-
26,725), Granada (-19.728) y
Córdoba (-15.854).

De ese déficit entre contra-
tos hechos en Andalucía y an-

daluces que se fueron, 55.736
fueron hombres y los 50.331
restantes, mujeres. Españoles
eran 95.487 de los 106.067 de
diferencia entre entradas y
salidas.

El informe sobre Movilidad
geográfica de las contratacio-
nes de 2024 que elabora el
Servicio Público de Empleo
Estatal (SEPE) señala que ese
déficit andaluz de salidad y
entradas a su mercado de tra-

bajo “ha ocurrido invariable-
mente todos los años de la se-
rie histórica”.

“Andalucía es eminente-
mente emisora, es la comuni-
dad con el mayor saldo nega-
tivo en términos de movilidad
geográfica de la contratación,
una característica que se ha
mantenido a lo largo de toda
la serie histórica”, afirma este
informe en su retrato del mer-
cado laboral andaluz, consul-

tado por Europa Press.
Hace una década, en 2015,

esa diferencia de salidas y lle-
gadas de trabajadores fue de
98.111, un 8,1% menos que la
actualidad.

Los andaluces se van a la
Comunidad de Madrid
(82.285 contratos), Cataluña
(38.088), Murcia (30.930),
Castilla La Mancha (27.291) y
Comunidad Valenciana
(23.337).

A Andalucía vienen de Ca-
taluña (29.961 contratos), Co-
munidad de Madrid (29.844),
Murcia (28.846), Comunidad
Valenciana (21.257) y Castilla
La Mancha (17.875).

En esa comparativa de en-
tradas y salidas se aprecia
que el saldo andaluz es nega-
tivo con la Comunidad de Ma-
drid, que llega a ser de -52.441
contratos, y con Cataluña, de
-9.127. La comparativa con
Madrid e Islas Baleares arroja
que la proporción de trabaja-
dores andaluces en esas co-
munidades casi triplica la in-
versa.

“Andalucía mantiene una
relación histórica de movili-
dad laboral con Cataluña y, a
pesar de la reducción del sal-
do negativo de Andalucía en
2024, sigue siendo una de las
principales comunidades
emisoras hacia Cataluña, es-
pecialmente en actividades
como la industria manufactu-
rera, la hostelería y la cons-
trucción”, afirma el informe
del SEPE.

Matiza entonces que en
2024 Andalucía “ha sido la
que ha experimentado una
mayor reducción del saldo
negativo” y que de esa forma
“se interrumpe la tendencia
de aumento del saldo negati-
vo que había experimentado
en los últimos tres años”.

Saldo negativo de 106.067 entre salidas
y entradas de trabajadores en 2024
TRASVASE DEFICITARIO___Andalucía lidera el exilio laboral con un mercado de trabajo al que
llegaron 191.787 trabajadores procedentes de otras comunidades y se marcharon 297.854

NARCOTRÁFICO El piloto Karim El Baqqali y los dos restantes arrestados iniciales están en prisión provisional desde hace meses

Detenido el último tripulante de la narcolancha
que mató a los dos guardias civiles en Barbate
CÁDIZ. EUROPA PRESS | La Guardia
Civildetuvo ayer en la provin-
cia de Cádiz al último de los
tripulantes de la narcolancha
que el pasado 9 de febrero de
2024 embistió a una zodiac
de la Guardia Civil que parti-
cipaba en una operación con-
tra el narcotráfico en el puer-
to de Barbate, con el resulta-
do de la muerte de dos agen-
tes del Instituto Armado y le-

siones a varios más, suceso
que estremeció a la sociedad
española. Según comunicó el
Instituto Armado en una nota
de prensa, esta última actua-
ción de la Guardia Civil com-
plementa la detención reali-
zada el pasado 19 de septiem-
bre de 2024 sobre el piloto de
esta narcolancha, el súbdito
marroquí Karim El Baqqali; y
las llevadas a cabo el 8 de no-

viembre del mismo año sobre
otros dos de los tripulantes,
también de nacionalidad ma-
rroquí, todos ellos ingresa-
dos de manera provisional en
el Centro Penitenciario Puer-
to II de El Puerto de Santa
María, por orden del Juzgado
de Instrucción número uno
de Barbate, que dirige la in-
vestigación.

En concreto, la embestida

de la narcolancha de los cua-
tro detenidos contra una zo-
diac de la Guardia Civil se sal-
dó con la muerte de un miem-
bro del Grupo de Especialis-
tas en Actividades Subacúa-
ticas (GEAS) de la Guardia Ci-
vil de 39 años de edad y de un
agente del Grupo de Acción
Rápida (GAR) de 43 años,
despertando todo un debate
público y político sobre los

recursos con los que cuentan
las fuerzas de seguridad del
Estado a la hora de combatir
contra los clanes del narco-
tráfico, controversia que aún
continúa.

El operativo inmediata-
mente posterior a los hechos
supuso la detención de seis
personas por su presunta
presencia en una narcolan-
cha presuntamente patrone-
ada por Kiko el Cabra, todos
ellos internados en prisión
provisional hasta que un in-
forme de la Unidad Central
Operativa (UCO) de la Guar-
dia Civil determinó que estos
individuos no participaron

en la embestida a la zodiac
policial.

El pasado mes de septiem-
bre el súbdito marroquí Ka-
rim El Baqqali se entregó a
las fuerzas policiales españo-
las como piloto de la mencio-
nada narcolancha responsa-
ble de la muerte de los dos
guardias civiles y posterior-
mente, tras las correspon-
dientes órdenes internacio-
nales de detención respecto a
las restantes cuatro personas
que le habrían acompañado
la noche de los hechos, en
noviembre fueron detenidos
dos varones más, de nuevo
de nacionalidad marroquí.

■ ■ Andalucía presenta un
saldo negativo con todas las
comunidades autónomas, con
la excepción de las ciudades
autónomas de Ceuta y Melilla,
de las que recibe a 2.229 y
1.609 trabajadores, frente a
los 824 y 569 andaluces que
se marchan a Ceuta y Melilla,
respectivamente. El retrato
robot que hace este informe
con datos del SEPE indica que
esa condición de región
emisora de trabajadores “es
más acentuado entre los
hombres, los menores de 30
años y trabajadores de
nacionalidad española”.

Un saldo negativo
con todas las CCAA

El apunte
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APAGÓN ELÉCTRICO El PSOE acusa al PP de “desear el caos” durante la crisis: “Solo esperaba fracaso y ha encontrado responsabilidad”

MADRID. EUROPA PRESS | La vicese-
cretaria de Desarrollo Soste-
nible del PP, Paloma Martín,
ha acusado al Gobierno de
“anteponer” la energía reno-
vable a la seguridad del sumi-
nistro, hecho que ha provoca-
do el apagón nacional del 28
de abril, según ha apuntado.
“Hemos visto como no ha si-
do capaz de garantizar un su-
ministro de energía en Espa-
ña y nos ha llevado al apa-
gón”, destacó ayer en decla-
raciones a los medios Martín,
quien confirmó que el Ejecu-
tivo “conocía el riesgo de los
apagones, pero los negó
siempre”.

“El apagón es consecuen-
cia de una política energética
sectaria, una política en la
que el Gobierno prima unas
energías como son la solar y
la fotovoltaica mientras que
demoniza otras como es la
nuclear, los ciclos combina-
dos o la hidroeléctrica”, de-
claró la popular. Esta “demo-
nización” supone un proble-
ma, según Martín, porque
esas energías “son las que
pueden acudir al rescate
cuando se producen oscila-
ciones en la red”.

“Los españoles lo primero
que piden es energía, lo se-
gundo es que sea barata y en
tercer lugar que sea verde y
que contamine lo menos po-
sible”, apuntó Martín, acu-
sando al Gobierno de haber
“invertido” este orden y haber
“antepuesto la energía reno-
vable a la seguridad del sumi-

La vicesecretaria de Desarrollo Sostenible del PP, Paloma Martín. PP

Instalación de la chimenea en la Capilla Sixtina. VATICAN MEDIA / EUROPA PRESS

El PP acusa al Gobierno de hacer
“una política energética sectaria”
ACUSACIONES___Le hace responsable de “anteponer” el uso de la energía
renovable a la seguridad del suministro: “Conocía el riesgo pero lo negó siempre”

nistro”.
La dirigente popular señaló

que tanto Red Eléctrica como
el Gobierno “llevaban tiempo
presumiendo de estar batien-
do récord de renovables”, e
incluso una semana antes del
apagón dijeron que se había
batido récord de fotovoltaica.
“Queremos saber qué es lo
que ocurrió, queremos tener
noticias del Gobierno directas
y no escuchar solo a los técni-
cos y a los expertos que son
los que están dando informa-
ción razonable y con conoci-
miento de lo que hablan. El
Gobierno conocía del riesgo
de los apagones, pero siem-

pre los negó. La Red Europea
de Gestores de Redes de Elec-
tricidad ya advirtió que Espa-
ña era el país europeo con
mayor riesgo de apagón, es-
pecialmente para 2025 y que
esta situación se va a mante-
ner hasta 2030”, destacó y re-
cordó que el PP aboga por
prolongar la vida de las cen-
trales nucleares.

La portavoz del PSOE, Es-
ther Peña, aseguró ayer que el
PP “deseaba el caos” en el
contexto del apagón pero que
“la sociedad española ha
vuelto a darles una lección”.

En unas declaraciones gra-
badas remitidas a los medios,

VATICANO Comenzará la tarde del miércoles y habrá dos votaciones por la mañana y dos por la tarde, con fumatas por cada doble sesión

La Capilla Sixtina se prepara para el cónclave
MADRID. EUROPA PRESS | El Vatica-
no avanza en la preparación
de la Capilla Sixtina para
acoger el cónclave instalando
las mesas y las estufas donde
los cardenales quemarán sus
votos con los que elegirán al
sucesor del Papa Francisco.

El cónclave comenzará el
miércoles 7 de mayo y tras ca-
da votación saldrá humo por
la chimenea. Si no se ha ele-
gido ningún Papa el humo
será negro y si ya se ha esco-

gido al sucesor de Francisco
la fumata saldrá blanca.

Un total de 133 cardenales
menores de 80 años partici-
parán en este cónclave para
elegir al 267º sucesor de Pe-
dro. Según ha informado la
Santa Sede, hay dos ausentes
por motivos de salud, uno de
ellos es el cardenal español
Antonio Cañizares, según
confirmaron a Europa Press
fuentes del arzobispado de
Valencia.

Igualmente, respecto al
cónclave, la Santa Sede ha
aclarado que habrá dos vota-
ciones por la mañana y dos
por la tarde (en total, cuatro),
con fumatas al final de la ma-
ñana y de la tarde, a menos
que la elección se produzca
antes de lo previsto, en cuyo
caso el proceso se adelanta-
ría.

El proceso de elección del
nuevo Papa comenzará el
miércoles a las 10.00 horas

con una misa y a las 16.30 ho-
ras los cardenales se reuni-
rán en la Capilla Paulina para
rezar antes de dirigirse a la
Capilla Sixtina.

Tras esto, tendrán que
prestar un juramento con el
compromiso de cumplir el
munus petrinum si son elegi-
dos, así como de guardar se-
creto sobre todos los detalles
que rodean la elección del
nuevo Papa y de rechazar
cualquier influencia exterior.

MADRID. EUROPA PRESS | El 60% de
los ciudadanos cree que la in-
formación proporcionada
por el Gobierno durante el
apagón eléctrico del 28 de
abril fue insuficiente, según
revela la Encuesta flash sobre
el apagón eléctrico publica-
da este fin de semana por el
Centro de Investigaciones So-
ciológicas (CIS).

El estudio, realizado entre
el 29 y el 30 de abril a partir de
1.752 entrevistas en toda la
España peninsular, muestra
que un 59,6% de los encues-
tados considera que la infor-
mación oficial fue insuficien-
te, frente a un 28,4% que la
juzga suficiente y un 8,2%
que no puede valorarla.

Entre quienes valoran ne-
gativamente la comunica-
ción gubernamental, un
38,4% echa en falta más ex-
plicaciones sobre las causas
del apagón, mientras que un
26,3% reclama detalles sobre
cuándo se restablecería el su-
ministro y un 24,1% deman-
da mayor rapidez en las com-
parecencias oficiales.

El impacto personal del
apagón fue significativo: un
24,3% afirma haberse visto
afectado “mucho” y un 28,1%
“bastante”, mientras que un
33,4% lo vivió con poca inci-
dencia y un 12,8% declara no

haberse visto afectado.
En cuanto a las emociones

experimentadas durante la
interrupción eléctrica, el
21,5% de los encuestados re-
conoce haber sentido miedo
en algún momento, frente a
un 78% que no lo experimen-
tó.

La falta de electricidad en
el hogar fue lo más echado en
falta por el 62,1% de los ciu-
dadanos, seguido de la impo-
sibilidad de utilizar teléfonos
(55,5%) e Internet (26,3%).

El 62,1% de los encuesta-
dos recurrió a la radio para
informarse durante el apa-
gón, siendo Radio Nacional
de España (RNE) la emisora
más escuchada (21,3%), se-
guida por la Cadena SER
(16,7%) y la Cadena COPE
(14,5%).

Respecto a la preparación
ante emergencias, el 53,5%
recuerda la recomendación
de la Unión Europea de dis-
poner de un kit de emergen-
cia en casa, aunque solo el
34,3% tenía uno antes del
apagón.

En cuanto a las medidas
preventivas, los ciudadanos
consideran prioritario mo-
dernizar la red eléctrica
(44,2%), invertir en infraes-
tructuras críticas (41,7%) y
aumentar el número de gene-
radores en servicios públicos
(32,6%).

Finalmente, la encuesta re-
fleja una opinión dividida so-
bre la creación de un Ministe-
rio específico para emergen-
cias: el 47,2% lo ve necesario
o conveniente, mientras que
el 49,3% no lo considera así.

El 59,6% considera
insuficiente la
información oficial

Apunte

■ ■ El comité para el
análisis del apagón del
pasado 28 de abril, que se
reunió por segunda vez
este sábado bajo la
presidencia de la
vicepresidenta tercera y
ministra para la Transición
Ecológica y el Reto
Demográfico, Sara
Aagesen, ha puesto en
marcha dos grupos de
trabajo, uno sobre el error
técnico y otro para analizar
un posible ciberataque
como causas de la caída del
suministro eléctrico.

El Gobierno crea dos
grupos de análisis

La encuesta del CIS
evidencia el malestar
ciudadano con la
gestión de la crisis por
parte del Gobierno

la dirigente socialista reivin-
dicó respecto a la crisis eléc-
trica que España ha vuelto a
enfrentarse a una situación
crítica y que la ciudadanía ha
tenido un comportamiento
ejemplar para posteriormen-
te remarcar que los servicios
públicos y el estado del bien-
estar también han sido clave
para atravesar esta coyuntu-
ra. Frente a ello, sostuvo que
el PP se ha dedicado a dudar,
enfangar y atacar: “No nos
engañemos, el PP deseaba el
caos [..] El señor Feijóo espe-
raba un gran fracaso y ha en-
contrado responsabilidad y
acierto”, aseveró. 
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Europa Press
SEVILLA

E l porcentaje de andaluces que
se considera “muy religioso” ha
aumentado en más de tres pun-
tos en el último lustro hasta

acercarse al 11% de la población total,
que es más del doble del 4,6% de ciu-
dadanos que se clasifica como “ateos”,
según se desprende de la última edi-
ción trimestral del Barómetro Andaluz
elaborado por la Fundación Pública
Andaluza Centro de Estudios Andalu-
ces (Centra), dependiente de la Conse-
jería de la Presidencia, Interior, Diálo-
go Social y Simplificación Administra-
tiva de la Junta de Andalucía.

Dicha edición del Barómetro Anda-
luz, consultada por Europa Press, se
dio a conocer el pasado 23 de abril, y
fue elaborado a partir de un trabajo de
campo desarrollado entre los días 17 de
marzo y 3 de abril con una muestra de
3.600 personas residentes en Andalu-
cía mayores de edad.

Como viene siendo habitual desde
que comenzó a elaborarse este baróme-
tro, en el año 2019, entre las preguntas
que se formulan a los encuestados fi-
gura una sobre su religiosidad, de for-
ma que se le pide al ciudadano que,
“con independencia de que profese o
no alguna religión”, señale si diría que
“es una persona nada religiosa, poco
religiosa, algo religiosa o muy religio-
sa”.

En la última edición del Barómetro
Andaluz publicada hace apenas dos
semanas el porcentaje de quienes se
consideraba “algo religioso” se situaba
en el 26,6%, mientras que un 19,1% se
dice “religioso”, un 10,7%, “muy reli-
gioso”, y un 20,1%, “poco religioso”. En
la categoría de “ateos” quedaba encua-
drado el 4,6% del total.

De estos porcentajes se desprende
que un 56,4% de los andaluces se con-
sidera 'algo' o 'muy' religioso, o religio-
so a secas, una cifra que es 2,7 puntos
superior a la del barómetro correspon-
diente a diciembre de 2019, cuando di-
cho colectivo representaba al 53,7% del
total.

De esta manera, en un lustro ha au-
mentado ligeramente el porcentaje de
andaluces que se considera al menos
“algo religioso”, mientras que el de ate-
os se ha reducido también de forma le-
ve, pasando del 6,2% a finales de 2019
al 4,6% al cierre del primer trimestre de
este año 2025.

En el Barómetro Andaluz de diciem-
bre de 2019, un 24,4% de los encuesta-
dos se consideraba “algo religioso”; un
22,2%, “religioso”, y un 7,1%, “muy re-

ligioso”.

Evolución
Estas cifras han ido fluctuando a lo lar-
go de los años siguientes, hasta llegar
al presente 2025, si bien en la mayoría
de los casos el porcentaje de andaluces
“algo o muy” religiosos, o “religiosos”
sin más, ha superado el 50% al cierre
de cada año, salvo en diciembre de
2022, cuando se quedó en el 45,3% -
mientras que el de “ateos” alcanzaba el
9,2%-, y en diciembre de 2024, cuando
se contabilizaba un 48,9% de estas per-
sonas.

En el barómetro correspondiente a
diciembre de 2020, es decir, al cierre
del año en el que se declaró la pande-
mia de Covid-19 en el mundo, el por-
centaje de andaluces que se considera-
ban algo religiosos, religiosos o muy re-
ligiosos llegó a rozar el 60% --se cifraba
en un 59,7%--, mientras que el de ateos
no llegaba al 3% (2,7%).

En dicha edición del sondeo se inclu-
yó una pregunta acerca de si el encues-
tado creía que había aumentado o dis-

minuido su “grado de espiritualidad”
durante la referida pandemia, cuestión
a la que un 74,8% respondió diciendo
que se mantenía “igual”, mientras que
un 10,5% apuntaba que había aumen-
tado “algo, pero no por ningún motivo
en concreto”, y un 6% contestaba que
había “disminuido algo”.

Los barómetros del Centra no entran
en este apartado a preguntar por creen-
cias o confesiones religiosas concretas.
Esa cuestión sí se trata en sondeos del
Centro de Investigaciones Sociológicas
(CIS) con datos a nivel nacional.

Así, en el último barómetro del CIS
del pasado mes de abril -realizado a
partir de 4.009 entrevistas entre mayo-
res de edad, y consultado por Europa
Press-, se preguntaba por esta cues-
tión, y un 55,4% de los encuestados se
consideraba “católico”, aunque “prac-
ticante” sólo el 18,8%, mientras que el
porcentaje de ateos era del 15,8%, y el
de agnósticos -aquellos que “no niegan
la existencia de Dios, pero tampoco la
descartan”- era del 11,2%. Los porcen-
tajes no aparecen desglosados por co-

munidades autónomas.

Según el CIS
Los católicos practicantes representan
un 19% de la población, según los datos
del último barómetro del Centro de In-
vestigaciones Sociológicas (CIS), corres-
pondiente a abril de 2025 y publicado es-
te martes. Es un porcentaje exiguo que
ha ido cayendo año tras año desde la
Transición. Si sumamos el conjunto de
católicos (practicantes y no practican-
tes), son un 55%, una proporción aún
mayoritaria pero muy por debajo de los
de otros países católicos europeos como
Italia (75% – 79% en base a estudios re-
cientes) o Irlanda (69%, según datos del
censo). Y eso teniendo en cuenta el efec-
to Semana Santa, que eleva algo las acti-
tudes religiosas en este último baróme-
tro.  Según este último barómetro, entre
los 18 y los 24 años apenas un 15% se
consideraban católicos practicantes. Y
en conjunto son solo un 35% los que se
consideran católicos (practicantes o
no), frente a un 46% antes de la pande-
mia (barómetro marzo 2019). ■

Los andaluces que se consideran “muy
religiosos” duplican a los declarados “ateos”

Una mujer reza
frente al altar de la
sevillana iglesia de
San Jacinto al
inicio del periodo
de Cuaresma del
año pasado.
JOAQUIN CORCHERO /

EUROPA PRESS

SOCIEDAD Según se desprende de la última edición trimestral del ‘Barómetro Andaluz’ elaborado por la Fundación Pública Andaluza (Centra)

EXTRA |

EVOLUCIÓN__ En un lustro ha aumentado ligeramente el porcentaje que se considera al menos “algo religioso”
hasta alcanzar el 56,4%, mientras que el de ateos se ha reducido también de forma leve hasta situarse en el 4,6% 
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“Trabajar con
Enrique Urbizu
ha sido un
verdadero
regalo. Hace
sentir a todo el
equipo como si
fuéramos una
familia,
creando una
especie de
burbuja que te
permite ser
libre y crear con
tranquilidad”

“Mis objetivos
son seguir
apostando por
mí mismo y
continuar
creciendo como
actor. Desde
que empecé, he
confiado mucho
en mí y he visto
que, al final, el
trabajo da sus
frutos”

‘‘

“Mi camino es poder seguir contando
historias a través de mi mirada”

Entrevista Dani Téllez A pesar de su juventud, Dani Téllez,
antes de encarnar a Roberto Navas
en la recién estrenada serie ‘Cuando
nadie nos ve’ dirigida por Enrique
Urbizu para la plataforma Max,
contaba ya en su haber con un buen
número de participaciones en el
audiovisual español de los últimos

años. Tanto es así que, consciente de
la inestabilidad de esta profesión,
dice sentirse “afortunado de haber
participado en tantos proyectos”;
pero, del mismo modo, convencido
de que su camino “ahora es seguir
adelante, para poder seguir contando
historias a través de mi mirada”.

Actor

Antonio Mondéjar
SEVILLA

S u carácter apasionado, su creati-
vidad, su curiosidad sin límites y
su formación polifacética le han
abierto las puertas a Dani Téllez

(Utrera, 1997) al mundo del cine y la tele-
visión. Así, tras sus primeras experiencias
en el teatro, que le proporcionaron “raí-
ces, disciplina y me enseñó a trabajar des-
de la escucha y el compromiso con mis
compañeros”, ha formado parte de pro-
yectos cinematográficos como el galardo-
nado Cerrar los ojos, dirigido por Víctor
Erice, El mundo es vuestro, de Alfonso
Sánchez y Sevillanas de Brooklyn de Vi-
cente Villanueva. En televisión, ha traba-
jado en proyectos como Cuéntame cómo
pasó, Amar es para siempre, hasta llegar a
interpretar a Roberto Navas en la serie
Cuando nadie nos ve, ya disponible en su
integridad en la plataforma Max, y que en
sus propias palabras le ha supuesto  “un
reto tanto artístico como humano”.

Ya están disponibles todos los capítulos de
‘Cuando nadie nos ve’ en la plataforma de
contenido Max ¿Cómo accediste al casting
para interpretar a Roberto Navas? ¿Cómo
fue el proceso de casting?

–El acceso al casting fue gracias a LIS
Representantes (Bea y Antonio) y al de-
partamento de casting de Eva Leira y Yo-
landa Serrano, y fue un proceso muy bo-
nito y cercano. En ese momento yo estaba
atravesando una situación personal bas-
tante dura, y justo en medio de eso me lla-
maron para decirme que tenía una segun-
da prueba, en Madrid y con Enrique Urbi-
zu, quien supo transmitirme mucha tran-
quilidad. Fue un algo muy cercano, y creo
que eso hizo que la prueba se sintiera más
como una conversación que como una
evaluación.
La serie está rodada casi al completo en la
localidad de Morón de la Frontera, que se
encuentra muy cerca de tu lugar de naci-
miento. ¿Cómo fue la experiencia de rodar
allí?

–Pues rodar en Morón de la Frontera
fue una experiencia muy especial para
mí. Es un pueblo que está muy cerca de
Utrera, y eso te hace sentir que estás tra-
bajando casi en casa. Conocer la zona, có-
mo nos movemos, cómo hablamos… me
ayudó muchísimo a conectar con el perso-

naje desde un lugar auténtico. Además,
poder estar cerca de mi familia y amigos, y
sentir su apoyo durante el proceso, fue al-
go que me dio mucha fuerza. 

La serie está dirigida por Enrique Urbizu.
¿Cómo ha sido rodar con un director con
tanta trayectoria como él?

–Trabajar con Enrique Urbizu ha sido
un verdadero regalo. Un director con una
trayectoria como la suya es increíble, pero
lo que más me impresionó fue su forma de

estar en el set. Hace sentir a todo el equipo
como si fuéramos una familia, creando
una especie de burbuja que te permite ser
libre y crear con tranquilidad. Desde el
primer momento me sentí acompañado.
No solo dirige técnicamente, sino que sa-
be perfectamente lo que quiere y necesita
de la historia. Si le estás dando lo que bus-
ca, te deja crear y explorar. Fue un apren-
dizaje constante, y me siento muy afortu-
nado de haber formado parte de este pro-
yecto con él como director.

¿Cómo definirías a tu personaje?
–Mi personaje es un chico que viene de

una familia humilde, trabajadora y de cla-
se social baja. No tiene la figura paterna,
lo que lo lleva a sentir que tiene la respon-
sabilidad de cuidar de su madre,  Emilia,
a quien considera sagrada. Siempre está
dispuesto a ayudar en todo lo que puede
en casa. Tiene una relación muy protecto-
ra con su hermano Samuel, aunque éste
suele meterse en líos, y esa responsabili-
dad de cuidarlo lo marca. La desaparición
de su hermano le afecta profundamente,
le deja una huella muy grande. Su perso-
naje tiene una parte oscura, con secretos
que guarda muy dentro, pero es con Clau-
dia donde encuentra algo de calma, algo
que lo hace sentirse más en paz.
La serie está protagonizada por Maribel
Verdú. ¿Cómo te has sentido rodando con
tus compañeros y compañeras de reparto?

–Rodar con Maribel Verdú y todo el
equipo de reparto ha sido una experiencia
increíble. Lo más bonito de cada uno de
los actores y actrices con los que he coin-
cidido ha sido su generosidad y profesio-
nalidad, tanto dentro de los sets como
fuera de cámara. El ambiente en general
fue muy cercano, con mucha complici-
dad. Todos compartíamos un mismo obje-
tivo: contar esa historia, que cada uno vi-
vía internamente a través de su personaje. 
¿Cómo te sientes actualmente? ¿Cuáles son
tus objetivos?

–Actualmente, me siento afortunado de
haber participado en tantos proyectos.
Sin duda, esta es una profesión dura, que
requiere ser fuerte de mente y aprender a
tomar con tranquilidad la infinidad de no-
es que he recibido y los que, probable-
mente, seguirán llegando. Es una carrera
en la que, al final, tienes que estar en
constante movimiento, apostando mucho
y sacrificando una gran parte de tu tiem-
po. Pero, a su vez, te aporta muchísimas
experiencias y aprendizajes. Mis objetivos
son seguir apostando por mí mismo y con-
tinuar creciendo como actor. Desde que
empecé, he confiado mucho en mí y he
visto que, al final, el trabajo da sus frutos.
Sin embargo, sé que no solo depende de
mi talento, sino también de muchos otros
factores que no siempre están en nuestras
manos. Así que, mi camino ahora es se-
guir adelante, para poder seguir contando
historias a través de mi mirada. ■

BEA HOHEN
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LOTERÍAS Vendió un tercer premio en Navidad

El sorteo del
Euromillones deja
en Úbeda su premio
del Millón

POLÍTICA El primero fue Rus, le siguió Jaén capital y el último ha sido Fuerte del Rey

Redacción
JAÉN | Tres municipios de la
provincia de Jaén han cam-
biado de alcalde cuando se
cumple en este mes dos años
de la celebración de la últi-
mas elecciones municipales.
El primero fue Rus, le siguió
Jaén capital y el último ha si-
do Fuerte del Rey.

En el caso de Rus fue por
un acuerdo de alternancia en
el gobierno. En Jaén capital el
relevo fue debido a una mo-
ción de censura, mientras
que en Fuerte del Rey tienen
una nueva alcaldesa después
de que el primer edil anun-
ciara su dimisión esgrimien-
do motivos personales.

El primero de los cambios
llegó el 11 de enero de este
año cuando el Ayuntamiento
de Rus (Jaén) celebró un ple-
no para formalizar el relevo
en la Alcaldía en virtud del
pacto de gobierno que Ciuda-
danos (CS), PP y Mi Rus al-
canzaron tras las elecciones
de 2023, cuando el PSOE fue
la lista más votada.

Rocío Beltrán (PP) es desde
entonces la nueva regidora
en sustitución de Juan Anto-
nio Palomares (CS), que se-
ñaló que habían sido una “la-
bor intensa” y fructífera en la
primera parte del mandato.
“Han sido 18 meses muy in-
tensos, muy bonitos y lo vol-

Fachada del Ayuntamiento de Jaén.  ESPERANZA CALZADO

Tres municipios de la
provincia cambiaron de
alcalde este mandato
POR RENUNCIA___ El último de los cambios en las alcaldías
de la provincia se produjo en abril en Fuerte del Rey

provincial que gobierna en
coalición con el PP en otros
tres municipios de la provin-
cia de Jaén como son Santis-
teban del Puerto, Santiago-
Pontones y Baeza.

Mientras que en la capital
el acuerdo de coalición entre
PP y JM+ saltaba por los aires,
en estos tres municipios ha
seguido adelante sin que se
haya producido ningún cam-
bio. De esta forma, los popu-
lares perdían la hegemonía
que hasta entonces mantení-
an en todas las capitales an-
daluzas. El 2 de enero Julio
Millán (PSOE) se estrenó co-
mo alcalde en el presente
mandato tras un pleno donde
la moción de censura salió
adelante con los tres votos de
los ediles de Jaén Merece

vería a hacer una y diez veces
más. Estoy súper contento,
orgulloso de mí y de mi pue-
blo, de mis ciudadanos y, por
supuesto, de todos mis com-
pañeros en el Ayuntamien-
to”, afirmó tras el relevo.

La sorpresa llegó con la ca-
pital en un viernes, 13. Fue
ese día de diciembre cuando
Jaén Merece Más hizo público
que rompía su acuerdo de go-
bierno con el PP, al tiempo
que anunciaba una moción
de censura con el PSOE para
desbancar a los populares de
la Alcaldía.

Se conocía así que ambas
formaciones habían suscrito
un acuerdo rubricado con la
bendición del PSOE federal y
con el visto bueno de Jaén
Merece Más (JM+), partido

Más, los mismos votos que a
comienzo del mandato fue-
ron para investir alcalde a
Agustín González.

El último de los cambios en
las alcaldías de la provincia
se ha producido en el mes de
abril en Fuerte del Rey. El pa-
sado 5 de abril, Paqui Peina-
do se convirtió en la primera
mujer alcaldesa de este mu-
nicipio en sustitución de An-
tonio Montoro, que renunció
por motivos personales a la
Alcaldía y a su acta de conce-
jal.

Por el momento, son los
cambios que se han produci-
do en el presente mandato en
lo que respecta a la Alcaldía.
Al margen de las sorpresas
que puedan darse ya se espe-
ran otros dos cambios más
porque así se cerró en los
acuerdos de gobierno tras las
elecciones de mayo de 2023.

Uno de ellos es en Villato-
rres donde PSOE y PP acorda-
ron unir sus votos para aca-
bar con 12 años de gobierno
de IU. De esta forma, las dos
fuerzas, teniendo en cuenta
el resultado electoral, acor-
daron que el PSOE goberna-
ría dos años y cinco meses,
para seguidamente dar paso
al PP, que ostenterá la Alcal-
día durante un años y cinco
meses.

En el caso de Villatorres, el
acuerdo recoge que el equipo
de gobierno seguirá siendo el
mismo, sólo habrá cambio de
alcalde y teniente de alcalde.

Tambien en línea con los
acuerdos postelectorales, y si
no hay sorpresas de última
hora, habrá cambio en Jódar
donde PP e IU se aliaron para
desbancar al PSOE. Los dos
votos del PP dieron el bastón
de la Alcaldía a Juana Cazorla
(IU), lo que dejó sin opción al
socialista Enrique Yerves, el
candidato más votado el
28M. En este caso, el PP acce-
derá a la Alcaldía de Jódar en
el último año del mandato.

teo, ha sido validado en la ad-
ministración de loterías nú-
mero 4 de Úbeda, localizada
en el centro comercial Carre-
four de dicha localidad, en la
Carretera de Linares.

El pasado mes de febrero,
esta misma administración
vendió un premio de segunda
categoría de La Primitiva. El
establecimiento gestionado
por Alejandro Balboa García
vendió un tercer premio del
Sorteo de Navidad, el recaído
en el 11840.

Apenas un mes antes dio
300.000 euros con el sorteo
de la Lotería Nacional del jue-
ves. 

Pero la fortuna no se queda
ahí. El año pasado, vendió El
Gordo, un quinto premio y el
primero y el tercero del sorteo
de El Niño.

ESPERANZA CALZADO | El sorteo
del Euromillones celebrado la
noche de este viernes ha deja-
do un premio de un millón de
euros en Úbeda, según infor-
ma Loterías y Apuestas del
Estado. 

La fortuna de esta semana
no se queda ahí. El vendedor
de la ONCE Eugenio Rodrí-
guez repartió siete boletos
premiados, para un premio
de 21.000 euros en Andújar.
Fue en el sorteo del Súper ON-
CE del pasado día 30.

En concreto, la combina-
ción ganadora del sorteo ha
sido la conformada por los
números 21, 49, 05, 03 y 19,
con el 01 y el 10 como estre-
llas, sin que pese ningún bo-
leto acertante de primera ca-
tegoría. El boleto acertante de
El Millón, en este mismo sor-

Urgencias, en una imagen de recurso.   112 ANDALUCÍA

SUCESOS El joven agredido permanece estable en la UCI del Hospital Neurotraumatológico, según confirman fuentes sanitarias

FRAN CANO | Un menor ha sido
detenido por, presuntamen-
te, el apuñalamiento a otro en
Cazorla. El Juzgado de Meno-
res de Jaén ha acordado el in-
ternamiento cautelar en régi-
men cerrado, tal y como ha-
bía solicitado la Fiscalía, se-
gún ha adelantado Europa
Press. 

Además, el detenido reci-

bará tratamiento ambulato-
rio de carácter psicológico.

Los dos jóvenes tienen 14
años y de momento se desco-
noce el contexto en el que se
produjeron los presuntos ata-
ques con arma blanca. 

La Policía Local arrestó al
chico que, supuestamente,
hirió al otro y poco después
quedó en custodia de la Guar-

dia Civil.
El subdelegado del Go-

bierno, Manuel Fernández,
ha manifiestado que el heri-
do está “en una situación
grave”, si bien ha evitado dar
más detalles. 

“Está siendo tratado en el
centro hospitalario al que se
le trasladó y el agresor fue
detenido”, expresa en decla-

raciones a los medios tras lo
ocurrido.

Fernández ha resaltado
que el padre del supuesto
agresor ha mostrado “total
predisposición” en el caso
que está siendo investigado.
“A partir de ahora el trabajo
es fundamentalmente judi-
cial”, sentencia el subdele-
gado del Gobierno.

Acordado el internamiento de un menor
detenido por apuñalar a otro en Cazorla

Alejandro Balboa y Ángela Almazán, de Los Cerros de Úbeda.   VIVA JAÉN
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FÚTBOL  El primer rival del Real Jaén en la pelea por el ascenso será el Huétor Tájar

Redacción
JAÉN | La recta final de la tem-
porada se le complica al Real
Jaén. A falta de la última jor-
nada, los jiennenses deberán
luchar por el ascenso en las
eliminatorias después de em-
patar 0-0 ante el CD Torrepe-
rogil en su campo. Los blan-
cos no han logrado pasar de
las tablas, pese a que era un
partido vital para sus aspira-
ciones a subir de categoría.

Sí hizo los deberes, por el
contrario, el Atlético Mala-

El Real Jaén no pudo pasar del empate y dice adiós al ascenso directo.   REAL JAÉN

El Real Jaén, con la mente
puesta ya en los play off
TABLAS___ El Real Jaén empata sin goles ante el CD Torreperogil mientras que
el Atlético Malagueño sí hizo sus deberes y consiguió el ascenso directo

en un encuentro marcado por
la falta de oportunidades en
la primera mitad y poco acier-
to en la segunda. Migue Gar-
cía fue el que tuvo la ocasión
más clara en el minuto 85 del
partido pero sin llegar a mate-
rializarlo. 

Las ocasiones del Real Jaén
no han sido suficientes para
plantar cara a un Torreperogil
que ha sabido mantenerse fir-
me.

Los jiennenses no se dan
por vencidos, ni mucho me-

FÚTBOL SALA Triunfo a falta de 8 segundos

REDACCIÓN | Locura en el Olivo
Arena este sábado con la vic-
toria del Jaén Paraíso Interior
a segundos del final del parti-
do. Un gol de Carlos Sanz a
falta de ocho segundos para
el final dio tres puntos de oro
a los jiennenses, que derrota-
ron por 3-2 al Servigroup Pe-
ñíscola. Los amarillos deja-
ron al equipo visitante sin li-
derato de la Primera División.

Derrota cruel para los pe-
ñiscolanos, ya que los locales
remontaron un 1-2 en los últi-
mos dos minutos, con el gol
definitivo de la victoria a solo
siete segundos del final. Par-
tido muy igualado desde el
inicio con un Jaén que se ju-
gaba ponerse entre los ocho
primeros y luchar por acceder
a los Playoffs. Yeray pudo
adelantar a los peñiscolanos
pero Espíndola realizó la pri-
mera parada de mérito, mien-
tras que Mati Rosa disparó al-
to con todo a favor. La prime-
ra parte transcurrió sin un do-
minador claro, aunque las
mejores ocasiones fueron pa-
ra un Servigroup Peñíscola
que era frenado continua-
mente por Espíndola.

Las más claras llegaron en
el tramo final, hasta que en
una contra Gauna y Juanico
combinaron para que el ar-
gentino firmase el 0-1 a pocos
segundos del descanso. Tras
la reanudación, ambos equi-
pos pudieron marcar. La más

clara fue para Lucas Rocha
para el posible 0-2, pero Es-
píndola lo evitó. Y acto segui-
do empató Jaén, tras una
combinación que Zurdo defi-
nió para el 1-1.  Elías marcó el
1-2 de falta directa a cuatro
minutos del final y Jaén reac-
cionó con portero-jugador;
Brandi anotó el 2-2 a falta de
dos minutos y devolvió las ta-
blas.

Parecía que el empate era
definitivo hasta que Jaén re-
cuperó un balón en banda,
con el Peñíscola jugando con
portero-jugador; Sanz remató
de cabeza casi a portería va-
cía y marcó un 3-2 que le daba
los tres puntos a los jiennen-
ses. Los jiennenses se sitúan
sextos con 40 puntos, uno de
ventaja con respecto a ElPozo
de Murcia, dos con el Osasu-
na Magna Navarra y tres con
el Industrias Santa Coloma,
con el que jugará en el Olivo
Arena en la última jornada.

Victoria del Jaén
Paraíso Interior en un
final de partido que
desata la locura

gueño que asciende a Segun-
da Federación. Tras su victo-
ria contra el Atlético Mancha
Real (2-0) en el Estadio La Ro-
saleda, y a falta de una jorna-
da, el conjunto blanquiazul
se proclama campeón del
Grupo IX de Tercera Federa-
ción y asciende de categoría.

Los jiennenses venían de
ganar por la mínima al Mála-
ga City (1-0) en el Nuevo Esta-
dio Municipal de La Victoria.
Necesitaban los tres puntos,
pero solo lograron sumar uno
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nos, y confían en las elimina-
torias. 

“Vamos a competir muy
bien por lo que deseo y espero
que podamos ascender”, de-
claraba Migue García minu-
tos después del final del parti-
do. 

Juanma Porro resumía el
pensamiento de todo el equi-
po: “Desde hoy estamos con
la mente puesta en los play
off”. El primer rival del Real
Jaén en la pelea por el ascen-
so será el Huétor Tájar.

Aurora Martínez competirá en el Europeo 
FRAN CANO | Aurora Martínez
Navarro (Jaén, 2010) acaba
de proclamarse campeona de
España en infantil en el Cam-
peonato Nacional de España
de Aguas Abiertas y ha sido
convocada por España para
tomar parte en el de Europa
que se celebrará en Setubal
(Portugal) desde el 19 hasta el
21 de junio.

El éxito en Ibiza supuso
quedar primera en 3.000 y
subcampeona en 5.000.

“Además lo consiguió con
muy poco descanso entre
una y otra prueba, y sin tener
prácticamente experiencia
en la disciplina", indica a es-
te diario Daniel Fernández,
técnico del CN Jaén, quien ha
entrenado a Aurora Martínez
desde que la menor tenía
ocho años.

A su corta edad, Aurora
Martínez ha asumido el des-
afío de cambiar de ciudad y
dejar atrás a los amigos que

tenía en Jaén y en el club que
la acunó cuando ingresó con
cinco años. "Desde muy pe-
queña ha mostrado ambición
y capacidad de sacrificio. Le
pone muchas ganas", alaba
Fernández.

La canterana ya comprue-
ba los resultados del sacrifi-
cio que hizo el pasado mes de
septiembre, cuando abando-
nó la disciplina del CN Jaén
para ingresar en el Centro de
Tecnificación de Málaga. 

El preparador lamenta que
la historia de Aurora Martí-
nez también resalte las ca-
rencias del Santo Reino para
mantener a proyectos de de-
portistas de élite. “La falta de
instalaciones de nivel provo-
ca que se vayan. Y es triste
verlo”, expone.

Aura Martínez se ha con-
vertido en la primera cante-
rana del CN Jaén que se clasi-
fica para el Campeonato Eu-
ropeo de Aguas Abiertas.

NATACIÓN La canterana del CN Jaén representará a España en Portugal tras ser campeona en el torneo de Aguas Abiertas celebrado en Ibiza

La nadadora jiennense Aurora Martínez.   CN JAÉN

Celebración de la victoria.   JAÉN FS
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Milán y París decidirán las
finales antes de la gran final

Lamine Yamal intenta llevarse el balón ante los defensores del Inter en la ida. EFE / ALEJANDRO GARCÍA/ ARCHIVO

Efe
MADRID

La estrechez en los marcado-
res de los partidos de ida han
dejado en el aire, sin definir,
los enfrentamientos de semi-
finales de la Liga de Campeo-
nes y el viaje hacia Múnich, el
próximo 31 de mayo, tiene pa-
so previo, decisivo, por Milán
y por París.

Los segundos partidos
marcarán el paso hacia la fi-
nal, hacia un nuevo campeón
que herede la corona del Real
Madrid del pasado curso.
Barcelona e Inter ya saben lo
que es levantar la Copa de
Europa. El París Saint Ger-
main y el Arsenal, los otros
dos aspirantes, nunca han
llegado a triunfar en el even-
to, aunque ambos han estado
cerca de hacerlo.

Una final antes de una fi-
nal”, dijo Hansi Flick, el en-
trenador del Barcelona des-
pués del empate a tres goles
cosechado en el estadio de
Montjuic, en la ida, entre su
equipo y el Inter. Todo está
abierto para la cita de maña-
na en Italia. La supresión del
valor doble de los goles mar-
cados a domicilio, como ocu-
rría años atrás, han equili-
brado las situaciones y los
partidos de vuelta son en-
cuentros que ya no están tan
condicionados como antes.

El Barcelona, que perdió a
Jules Kounde en el primer

partido y mantiene la duda
del lateral Balde y el delante-
ro polaco Robert Lewan-
dowski para San Siro, ha de-
mostrado que es capaz de ga-
nar en cualquier campo. No
ha perdido más que un parti-
do en lo que va de 2025, ante
el Borussia Dortmund en una
eliminatoria sentenciada. Es
campeón de la Copa del Rey,
ante el Real Madrid y con el
título de LaLiga en la mano.

El Inter fue con ventaja de
0-2 en Barcelona. Y el conjun-

to de Flick fue capaz de dar
un vuelco a la situación. Y
pudo ganar. El Inter perdió a
Lautaro Martínez, su capitán.
Todo está igualado. También
los antecedentes. El repre-
sentante español ha supera-
do siete de las catorce elimi-
natorias europeas después
de empatar el partido de ida
en su casa. El último fue en
los octavos de final de la Liga
Europa 2021-22 ante el Galata-
saray.

En la Champions, el dato

más reciente en una similar
situación es alentador. Fue
en las semifinales de la 2008-
2009. Cuando empató en el
Camp Nou ante el Chelsea (0-
0) y con un gol de Andrés In-
iesta en el último minuto em-
pató a un tanto en Stamford
Bridge. Después, fue campe-
ón en la final ante el Man-
chester United.

El Inter, por su parte, fue
eliminado seis veces después
de lograr empatar en la ida
como visitante. Avanzaron

en quince de veintiún elimi-
natorias europeas y, en lo que
va de curso, el conjunto de Si-
mone Inzaghi está invicto en
Liga de Campeones como lo-
cal. Ha ganado cinco parti-
dos y ha empatado uno en el
Giuseppe Meazza, contra el
Bayern Múnich, en cuartos
de final.

El otro lugar de la final se
define en París, en el Parque
de los Príncipes, en el duelo
entre técnicos españoles,
Luis Enrique y Mikel Arteta.
El cuadro parisino ganó en
Londres (0-1) y recibe a su ri-
val con cierta y leve ventaja.

El gol de Ousmane Dembe-
le, que puede ser baja para el
miércoles, el octavo en nueve
partidos de Liga de Campeo-
nes en lo que va de 2025, deja
al cuadro francés a un paso
de su segunda final.

Es la máxima competición
continental el objeto de de-
seo del club francés, que, en
el primer año si Kylian Mbap-
pe, tiene a un paso el gran ob-
jetivo. Eliminó al Liverpool
en cuartos y ahora está a un
partido de dejar en el camino
al Arsenal, revelación del fút-
bol inglés, verdugo del Real
Madrid.

El París Saint Germain ha
ganado dieciocho de las die-
cinueve eliminatorias de
competiciones europeas en
las que venció en el partido
de ida.

FÚTBOL Liga de Campeones

TRIUNFADORES Y ASPIRANTES___Barcelona e Inter ya saben lo que es levantar la Copa
de Europa, pero PSG y Arsenal nunca han llegado a triunfar, pese a haber estado muy cerca

Ruud se
corona en
Madrid y logra
su éxito más
relevante

TENIS Abierto Madrid

MADRID. EFE | El noruego Casper
Ruud, por fin, después de tan-
tos y tantos intentos, logró el
premio esperado, un título
Masters 1.000, en Madrid, des-
pués de coronarse en la Caja
Mágica con un triunfo convin-
cente, laborioso, ante el sexto
jugador del mundo, el británi-
co Jack Draper, que no pudo
culminar la remontada y cayó
por 7-5, 3-6 y 6-4, en dos horas
y media.

El tenista de Oslo, de 26
años, respiró aliviado tras su
última derecha, un golpe pa-
ralelo que obligó a su rival a
lanzar la bola fuera. Alzó los
brazos y miró al cielo. Se quitó
un peso de encima. “Espero
que a la tercera sea la venci-
da”, dijo en la víspera el juga-
dor noruego, que llegó a Ma-
drid desde su lugar más bajo
en el ránking de los últimos
tiempos, en el decimoquinto
puesto.

Ruud disipó los fantasmas y
acabó con el maleficio. Ente-
rró su condición de perdedor.
Esa que le puso en medio de
tres finales del Grand Slam,
dos de Roland Garros, supera-
do por Rafa Nadal y Novak
Djokovic, otra más en el Abier-
to de Estados Unidos, privado
del éxito por Carlos Alcaraz,
quien le ganó también en el
Masters 1.000 de Miami de
2022, el primero que disputó.
En Madrid, donde llegó casi de
puntillas en esta ocasión, de-
rrumbado en el ránking, fuera
del top ten después de mucho
tiempo, logró triunfar en el
momento menos esperado.

MADRID. EFE | El Real Madrid
asumió con madurez su eli-
minación en la Euroliga y
derrotó al Valencia Basket
en un encuentro en el que
llevó siempre la iniciativa y
que decidió en la segunda
parte, en la que, liderado
por el dominicano Andrés
Feliz, hizo pagar a su rival
su falta de contundencia
(96-89).

El Real Madrid, invicto en
su casa desde marzo de

2024, sumó su vigésimo
quinta victoria consecutiva
como local y cerró el círculo,
puesto que esta campaña en
la competición doméstica
no pierde desde que cayó en
la Fonteta en diciembre. Su-
ma ya dieciocho victorias
seguidas y sigue firme en el
liderato en la ACB, su último
reto.

La Laguna Tenerife dio
ayer un nuevo paso para
consolidar la segunda posi-

ción de la Liga Endesa con
su séptima victoria seguida
como visitante al ganar al
Bàsquet Girona (84-93) en
una actuación coral en la
que destacaron el uruguayo
Bruno Fitipaldo y el brasile-
ño Marcelinho Huertas, am-
bos con 14 puntos.

El equipo de Txus Vidorre-
ta, con la baja de última ho-
ra de David Kramer por unas
molestias, dejó atrás la de-
rrota del jueves ante el Uni-

El Madrid se centra en la liga liderado por Feliz
BALONCESTO Resumen de la jornada en la Liga Endesa

caja (78-91) y se impuso en
Fontajau con la notable ac-
tuación de Giorgi Shermadi-
ni y Jaime Fernández , con
22 y 21 créditos de valora-
ción, respectivamente.

Por su parte, el Girona,
antepenúltimo, sufrió la 20ª
derrota del curso y encade-
nó su tercer tropiezo, pero el
Coviran Granada también
perdió y el conjunto de Mon-
cho Fernández mantiene el
colchón de tres victorias so-

bre el descenso a falta de
cuatro jornadas.

El Hiopos Lleida dio un
paso de gigante hacia la sal-
vación al imponerse por 79-
77 al UCAM Murcia, el cuar-
to mejor visitante de la Liga
Endesa, en un partido en el
que los locales sufrieron pa-
ra materializar en los ins-
tantes finales una victoria
muy trabajada. Con este
triunfo, los de Gerard En-
cuentra se quedan a una so-

la derrota del Leyma Coruña
y de conseguir su gran obje-
tivo y confirmar la perma-
nencia, un año más, en la
élite del baloncesto espa-
ñol.

El Unicaja logró una nue-
va victoria para acercarse a
la tercera plaza de la clasifi-
cación ante el Morabanc An-
dorra (98-80), que, de haber
ganado, habría sellado su
permanencia de forma ma-
temática, y permite a los
malagueños llegar en buena
forma a las finales de Liga
de Campeones FIBA (BCL)
que disputará del 9 al 11 de
mayo en Atenas.
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06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.35 Mañaneros 360

13.55 Informativo territorial 1
14.20 Mañaneros 360
15.00 Telediario 1
15.35 Deportes 1
15.40 El tiempo
15.45 Informativo territorial 2
15.50 La familia de latele. El gran

desfile
16.50 Valle Salvaje
17.40 La promesa
18.45 La familia de latele. El gran

desfile

20.30 Aquí la Tierra
Con Jacob Petrus

21.00 Telediario 2
21.35 Deportes 2
21.40 La Revuelta
22.50 Masterchef
01.40 Comerse el mundo

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero

Presentado y dirigido por Pablo
Motos

22.50 Renacer
02.15 Sportium Game Show

07.30 ¡Toma salami!
08.00 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.10 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Viajando con Chester
00.35 Viajando con Chester
01.25 Viajando con Chester
02.05 Eldesmarque madrugada
02.40 Sportium Game Show
03.25 En el punto de mira

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco: El
matinal

08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de AR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

12.15 Vamos a ver
Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.35 Eldesmarque Telecinco
15.45 El tiempo
15.50 TardeAR
18.30 El diario de Jorge

20.00 Reacción en cadena
Concurso

21.00 Informativos Telecinco
21.40 Eldesmarque Telecinco
21.50 El tiempo
22.00 Supervivientes última hora
23.00 La Favorita 1922
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma Salami!

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.00 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio

Programa de actualidad y
humor presentado por El Gran
Wyoming

22.45 El taquillazo
Toc toc

00.50 Cine
No controles

02.30 Pokerstars Casino

07.30 Buenos Días
08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día: Mesa de redacción
14.15 Informativos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

Presentado por el chef Enrique
Sánchez

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos Locales
21.55 Atrápame si puedes
22.55 Desmontando Andalucía
01.25 Cine

Tregua
02.50 Al sur del tiempo
04.10 Lo flamenco

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Jesús’ con Brian Deacon, Rivka
Neuman, Niko Nitai y Joseph Shiloach
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Basada fielmente en el Evangelio de Lucas, narra
la vida, ministerio, muerte y resurrección de
Jesucristo. Desde su nacimiento en Belén hasta su
crucifixión y resurrección.

‘La muerte tenía un precio’ con
Clint Eastwood y Lee Van Cleef
CINE | La 2 | 22.00 horas
■ Dos cazadores de recompensas que buscan al
mismo hombre deciden unir sus fuerzas para
encontrarlo, aunque las razones que los mueven
son completamente diferentes.

‘Atómica’ con Charlize Theron,
John Goodman y James McAvoy
CINE | La 2 | 00.10 horas
■ El muro de Berlín está a punto de caer. Un
agente del MI6 aparece muerto y la espía
Lorraine debe encontrar una lista que el agente
estaba intentando hacer llegar a Occidente.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 Vaya usted con Dios
08.30 7 economía
09.00 La mirada del psicólogo
09.30 Cádiz suena bien
10.00 Siente Andalucía
11.00 El Virginiano y La Familia

Monster

13.00 Agro 7
14.00 Alianda
15.00 Stylo Sur
16.00 Sala 7 (Cine)

Jesús
18.00 Espacio Innovación
18.30 De Museos
19.00 Andalucía paranormal

20.00 Pitlane
20.30 7 economía
21.00 A boca llena
22.30 Siente Andalucía
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 La aventura del saber
10.55 Secreto de los dinosaurios

jurásicos
11.50 Culturas 2

12.30 El western de La 2
El gran duelo al amanecer

14.00 Sin equipaje
14.45 El chef del mar
15.35 Saber y ganar
16.25 Grandes documentales
18.10 Documenta2

Apocalipsis de la antigüedad
19.00 Malas lenguas

21.00 Cifras y letras
22.00 Cine clásico

La muerte tenia un precio
00.10 Cine

Atómica
01.55 Metrópolis

24 años y un día
02.20 Los conciertos de Radio 3
02.50 Documenta2

Apocalipsis de la antigüedad

HORIZONTALES.- 1: Don que se dedica a Dios o a los
santos, para implorar su auxilio o algo que se desea.-
2: Nombre de varón. Al revés, interpreta lo escrito.- 3:
Al revés, isla de Indonesia. Al revés, destruyo.- 4:
Municipio de Salamanca. Pronombre personal.- 5: Al
revés, moldea, esculpe. Artículo determinado (Pl).- 6:
Al revés, árboles de la familia de las salicáceas. Al
revés, símbolo químico del calcio.- 7: Al revés, papá.
Confirma, convalida.- 8: Número. Lugar donde la galli-
na pone sus huevos (Pl).- 9: Al revés, titán. Especie de
bugle.- 10: Al revés, planicies. Polidipsia.- 11: Al revés,
número. Personaje de la Biblia.

VERTICALES.- 1: Finalizáramos.- 2: Al revés, hijo de
Jacob. Pones los pies sobre algo 3: Borrascas.. Flor
acuática- 4: Preparación cosmética para asentar el
cabello. Diodo.- 5: Símbolo químico del radio.
Naturales de Roma.- 6: Escritor italiano del siglo XX-
XXI. Expliques, aclares.- 7: Pronombre personal.
Contienda. Pronombre personal.- 8: Al revés, munici-
pio navarro.- 9: Ligera, vaporosa. Soñador, fantasioso.-
10: Al revés, nota musical. Al revés, nombre de mujer
(Pl).- 11: En Escocia, conjunto de personas unidas por
un vínculo familiar. Desposada.

HORIZONTALES.- 1: Ofrenda.- 2: Ciriaco.
eeL.- 3: avaJ. osarrA.- 4: Béjar. Le.- 5:
aledoM. Las.- 6: somalÁ. aC.- 7: aP. Ratifica.-
8: Mil. Nidales.- 9: osoloC. Tuba.- 10:
sateseM. Sed.- 11: soD. Séfora.

VERTICALES.- 1: Acabáramos.- 2: íveL. Pisas.-
3: Orajes. Loto.- 4: Fijador. Led.- 5: Ra.
Romanos.- 6: Eco. Matices.- 7: Nos. Lid. Me.-
8: allafaT.- 9: Aérea. Iluso.- 10: eR. sacebeR.-
11: Clan. Casada.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA

8 9

7

2

4

1 6

8 3

5 2

4

6 8

1 6

8

2

2 1

6 4

6 2

4 3

8 7

6 4

9

2

1

356

849

217

932

475

168

783

521

694

731

568

156

893

472

219

647

385

562

439

874

216

953

645

398

127

924781

geekcom

■ Pinterest ha implementado el uso de etiquetas para ayu-
dar a los usuarios a identificar el contenido generado o edita-
do con herramientas de Inteligencia Artificial (IA) que se ha-
ya publicado en la plataforma, de cara a evitar posibles enga-
ños o malentendidos. La red social pretende así ofrecer más
opciones de transparencia y control sobre su contenido.

SOCIALMEDIA

Pinterest ayuda a identificar
su contenido generado por IA

■ Rockstar Games ha com-
partido la fecha de lanza-
miento para su nueva entre-
ga Grand Theft Auto VI, que
llegaráel 26 de mayo del
próximo año 2026, a pesar
de que supone un retraso en
el periodo de lanzamiento
previsto inicialmente.

■ Nintendo ha lanzado una
nueva actualización de sis-
tema para la Nintendo
Switch con la versión 20.0.1,
que soluciona un fallo de la
actualización anterior que
impedía iniciar la consola y,
por tanto, bloqueaba su uso
habitual.

CONSOLAS

Nintendo arregla
un fallo de inicio

■ Irlanda ha multado a Tik-
Tok con 530 millones de eu-
ros por haber transferido da-
tos personales de usuarios
europeos a servidores en
China, incumpliendo con las
pautas marcadas por el Re-
glamento General de Protec-
ción de Datos (RGPD).

APPLE

Irlanda sanciona
a TikTok 

VIDEOJUEGOS

Grand Theft Auto
VI se retrasa
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Ángeles Díaz,
concejal de
Asuntos
Sociales, y el
poeta Martín
Paredes le
acompañaron en
la presentación
del libro

Fran Cano
JAÉN |  Miguel Ángel Carrillo Ortega
(Córdoba, 1983) ha vuelto a Jaén, la
ciudad que lo ha marcado, para pre-
sentar su primer trabajo literario, El
león que soñaba con ser avestruz
(Babid-Bú). La obra es una novela
juvenil que está dedicada a sus cua-
tro sobrinos, Hugo, Enzo, Álvaro,
Marcos, Martín y Fabio. 

“Yo siempre he sido de letras y he
tenido una inclinación clara hacia
la literatura y el teatro”, explica Ca-
rrillo en declaraciones a este perió-
dico. Con este trabajo ha incentiva-
do la creatividad pensando también
en cómo brindar el mejor regalo de
Reyes posibles a sus jóvenes fami-
liares.

Cuenta el autor que la novela gira
en torno a la autoaceptación, a la
necesidad de que cada cual interio-
rice que es diferente y que la socie-
dad es diversa. “Nos aceptamos co-
mo individuos cuando entendemos
que somos personas que aman y
sienten diferente; esa búsqueda de
la aceptación está muy presenten en
los personajes de la historia”, ahon-
da.

Dos ‘padrinos’ de excepción
Ángeles Díaz, concejal de Asuntos
Sociales, y el poeta Martín Paredes
acompañaron a Miguel Ángel Carri-
llo en la presentación del libro, en el
Hospital San Juan de Dios, con más
de medio centenar de invitados.

Díaz conoce a la perfección la tra-
yectoria de Carrillo, trabajador so-

cial de profesión, y abordó tam-
bién el carácter altruista del jien-
nense, quien incluso organizó un
autobús solidario en el momento
del estallido de la invasión rusa en
Ucrania. Miguel Ángel Carrillo
también ha trabajado en la Funda-
ción San Bosco y en el Centro de
Acogida de San Martín de Porres.
Desde el año 2016 está afincado en
Granada.

Paredes leyó un fragmento de la
novela y formuló preguntas al au-
tor para buscar las conexiones bio-

Miguel Ángel Carrillo y su
novela sobre la aceptación

Miguel Ángel Carrillo, con un ejemplar de la novela.    VIVA JAÉN

CULTURA “Siempre he sido de letras y he tenido una inclinación clara hacia la literatura y el teatro”

NOVELA JUVENIL___El autor vuelve a Jaén para presentar su primer trabajo literario,
la obra ‘El león que soñaba con ser avestruz’, dedicada a sus cuatro sobrinos

gráficas. “Le estoy muy agradecido
por su implicación y por la crítica
que ha hecho del trabajo, que supo-
ne un gran elogio”, describe.

Además, Mateo Hernández tocó
la guitarra en guiño a la ficción,
donde la música es también un hilo
conductor. 

“Desde la publicación de la nove-
la, he sentido una gran ilusión por
compartir su mensaje con el mayor
número de familias, educadores y
lectores jóvenes posibles”, conclu-
ye el autor.
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La Tribuna de Nertis

E
l apagón eléctrico que afectó a toda España
en el día de ayer ha generado un fuerte
impacto entre la ciudadanía, no solo por las
molestias ocasionadas, sino también por
las posibles consecuencias jurídicas que

podrían derivarse del corte del suministro eléctrico.
De acuerdo con la legislación vigente, en especial el
Real Decreto 1955/2000, que regula las actividades
de transporte, distribución, comercialización,
suministro y procedimientos de autorización de
instalaciones de energía eléctrica, las compañías
distribuidoras tienen la obligación de garantizar la
continuidad y calidad del suministro. Si se produce
una interrupción que supera ciertos límites, los
usuarios pueden tener derecho a compensaciones
económicas automáticas, que deben reflejarse en la
factura eléctrica. En los casos en los que el apagón
haya causado daños materiales -como
electrodomésticos averiados o pérdidas de
productos perecederos en establecimientos, la
propia actividad empresarial- los afectados pueden
presentar reclamaciones adicionales. Para ello,
deben documentar adecuadamente los daños
sufridos (fotografías, facturas de reparación o
sustitución, informes técnicos, etc.) y presentar una
reclamación formal ante la empresa distribuidora.
En caso de no obtener respuesta, puede recurrirse a
organismos como las Juntas Arbitrales de Consumo
o incluso a la vía judicial.¿Cómo y dónde reclamar?

1. Contacto con la compañía eléctrica: Se debe
presentar una reclamación formal, preferiblemente
por escrito, indicando fecha, hora y duración del
apagón, así como los daños sufridos.

2. Si la compañía no responde o la solución no es
satisfactoria, el usuario puede acudir a la Dirección
General de Consumo de su comunidad autónoma.

3. En última instancia, el consumidor puede optar
por la vía civil para reclamar indemnizaciones por
daños y perjuicios.

Aunque los apagones pueden considerarse
hechos excepcionales, la normativa española ofrece
herramientas para que los consumidores afectados
puedan reclamar y, en su caso, ser indemnizados.
La clave está en actuar con rapidez, recopilar
pruebas y utilizar los canales oficiales de
reclamación. ■

Consecuencias
del apagón

Álvaro Moreno
Abogado www.nertis.legal


